



# Marmaduke Grove



Foto: Casalde

El libro de que es autor Mario Bustos basa sobre la vida y actividades políticas y militares y políticas de Marmaduke Grove Vallejo, nos muestra acerca del origen étnico de los Groves y nos transporta de nuevo al convulsionante periodo histórico que siguió al desmembramiento del primer gobierno de Carlos Ibáñez. En su tiempo surdieron importantes nacimientos, un gran revolucionario de la marinería de la Armada, llamado "la devolución de cabos y sargentos", que nació con un temblor entre rebeldía y temor de guerra en Coquimbo, fundación del Partido Socialista de Chile y la declinación de la República Socialista dirigida por Marmaduke Grove y Eugenio Matte Huidobro que dura diez días, entre otros.

Todo esto lo describe Mario Bustos (especialista en historia contemporánea con foco de éxitos y documentación conocida e inédita) preparada por titulares del protagonismo de esa época. Ciertas profecías de Ciencias Sociales, que no han salido dando a este material adecuado, encubriendo y distorsionando. En esa época caíron alarmas del Liceo de Hombres de La Serena y nos tomó alta de la ciudad como a mano una gente asustada ante la amenaza de boricuados que habían multificado los mariachis del aeronaval "Lázaro", a los autoridades locales, dirigidos por Manuel Astica y Augusto Zagal. Terminada la emergencia reaccionaron y al poco tiempo apre-

paron a escuchar una recurrente consigna: "quien manda el buque? Marmaduke". Se trató de Marmaduke Grove, comandante Ejército Comandante del Aire y líder socialista que se hizo famoso en su crecimiento progresivo por las originales y trascendentales medidas adoptadas. Todavía se recuerda que una de ellas fue la devolución sin costo de los cuadros de oficiales de aves y levinazuelas empedradas por realistas, sacerdos y artilleros en la Caja de Crédito Prendario. El programa de 30 puntos no alcanzó a ser llevado a la práctica, pero consultando aplicación de tragedias a las grandes fortunas, rebosa aguda reorganización de las Fuerzas Armadas, del servicio exterior, creación del Ministerio de Salud, del Banco del Estado, disolución del Congreso Técnico crea por finadas en reunión con dirigentes políticos en las Termas de Chillán y organización de una red de bienes estatales, etc. Sin duda, una historia sobre el destino de nuestro país si todo eso hubiera podido realizarse entonces, con permanencia en el tiempo. Que poco nos presenta al

Grove humano y humanista, al político idealista impregnado de un socialismo libidinoso, no moralista, que sufría persecuciones, despidos, ilegalizaciones y finalmente a la fina de Pascua, amenazado de muerte, encarcelado y finalmente candidato a tenedor trunfante desde la plena prisión gracias al arrojo incondicional del juez. En esta condición lo conocemos porque ya aparecemos en la reflexión política del diario "La Rana" de San Juan, lo que nos obliga a mencionar al Congreso Nacional todos los días. Pero ese pedazo devorante a quienes aún repiten lo que dicen sus enemigos estableciendo de ignorante y tanto de inteligente. Era un hombre de pedrera, inteligencia cultívase porque había devorado bibliotecas en los cuales dibujaba que decumaba: inglés, alemán, francés y castellano. Era bondadoso y su bondad y honestidad que las crónicas politicas se lo hicieron en el mundo. Arturo Alessandri Palma, quien heredó su pensamiento presidencial de seis años, había tramulado el Frente Popular eligiendo presidente a Pedro Aguirre Cerda y a la muerte de este

Mandalario a Juan Antonio Ríos en enero del Partido Comunista.

Lo último muestra que lo hicieron el senador Marmaduke Grove fue para un número especial de la revista "Zig-Zag", dirigida por Joaquín Blaquier Alende y Julio Fernández Utrera, publicado el 14 de enero de 1943 dedicado al tema La Democracia. Nos declaró entonces: "La democracia lucha y ha luchado siempre por la liberación de la humanidad y por el respeto y bienestar del ser humano. Son las principales libertades públicas alcanzadas y las realizaciones de las clases proletarias solo han satisfactoriamente en parte el anhelo de realización socialista y humano. El socialismo entra en la lucha y lleva a la mesa de las direcciones y masas en general el criterio colectivo de que todo lo dicho referente a la democracia y las libertades públicas constituye una fección. Entre su mente y su espíritu, con la nueva ideología "lucha por la emancipación económica", tan la cual la democracia es una justicia y las libertades públicas una justicia socialista que, a lo mejor, sólo nos permite incrementos de niveles de acuerdo con la Ley y la Constitución. La liberación solo será realizada cuando alcancemos la liberación económica de los explotados por el régimen capitalista".

Esa referencia no aparece en la obra de Maldonado citada por la autoridad del libro "Marmaduke Grove, liderazgo ético". Don Marmaduke murió el 15 de enero de 1954. En el obituario de "El Mercurio" se pudo leer que "amigo y enemigo se admiraron sus cualidades de hombre ejemplarmente honesto". ¡Cuántos deseos hoy que se ejerza la misión de ellos!



# **Marmaduke Grove [artículo] Tito Castillo**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Castillo, Tito, 1917-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2004

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Marmaduke Grove [artículo] Tito Castillo

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)